

LA LIBRE BELGIQUE 18 JANVIER 2016

■ Histoire | Biographie

# Pierre Harmignie, chanoine-martyr méconnu

► Le doyen de Charleroi exécuté par des rexistes est enfin mis en lumière...

Le doyen de Charleroi pendant la Seconde Guerre mondiale était certes *"un fidèle ouvrier de l'Évangile"* mais Pierre Harmignie fut aussi un authentique résistant qui était en contact avec les Partisans et qui sauva aussi des enfants juifs avant de tomber sous les balles des rexistes dans la nuit du 17 au 18 août 1944 à Courcelles, à quelques jours à peine de la libération du pays. Dix-neuf hommes et femmes

avaient été arrachés brutalement à leur demeure dans la nuit et regroupés dans une cave à Courcelles. Les rexistes, ivres de fureur, voulaient immédiatement venger leur bourgmestre Oswald Englebin, assassiné le matin même.

Le chanoine Pierre Harmignie, qui était le chef spirituel des catholiques carolorégiens depuis six ans, fut pris en otage pour cette raison. Plutôt que de se lamenter sur son sort, il avait accompagné spirituellement ses compagnons d'infortune et les y prépara à leur fin inéluctable.

Depuis cette tragique action de représailles et de vengeance, on avait toujours associé le nom du doyen au martyrologe carolorégien mais s'il y a eu

plusieurs récits retraçant sa fin héroïque, il n'y avait pas encore de biographie digne de ce nom.

Pourtant, au Pays de Charleroi, il fut très vite l'objet d'une dévotion populaire et, dans la foulée, germa rapidement l'idée de le faire béatifier afin de le proposer en exemple aux fidèles.

Grâce soit rendue à l'évêque de Tournai, M<sup>gr</sup> Guy Harpigny, qui, à l'occasion d'un important anniversaire de la basilique Saint-Christophe, relança l'idée de mettre enfin dans la lumière cet homme de Dieu exceptionnel qui se doublait d'un enseignant hors pair.

Il se mit donc en quête d'un biographe qui pourrait retracer la longue existence du prêtre-martyr dont l'Église

avait fait une icône à l'époque.

Bigre, ses funérailles solennelles s'étaient déroulées en présence du primat de Belgique de l'époque, le cardinal Van Roey, et du recteur magnifique de l'UCL, M<sup>gr</sup> Van Waeyenberg.

Né à Mons en 1885, ordonné prêtre en 1910, Pierre Harmignie fut durant plus de vingt ans professeur à l'Université catholique de Louvain, plus particulièrement à l'Institut supérieur de philosophie. Nommé doyen de Charleroi en 1938, il devait s'y révéler comme *"un pasteur exceptionnel, homme d'un grand courage, homme d'action et homme de paix"* se doublant d'un citoyen déterminé à relancer Charleroi sur un plan humain *"sans déterminisme*

*économique"*. Daniel Marchant, qui enseigna l'Histoire au collège jésuite d'Erpent pendant de longues années, s'est attelé avec succès à relever ce qui était un réel défi. Il y est parvenu offrant ainsi, sait-on jamais ?, une bonne base scientifique à une ouverture de cause en béatification de Pierre Harmignie. Il est vrai qu'il est déjà un peu saint, en tout cas hors normes y compris chez les non-catholiques à Charleroi...

**Christian Laporte**

Pierre Harmignie (1885-1944), fidèle ouvrier de l'Évangile, Daniel Marchant, Services diocésains de Tournai. Le livre est disponible dans un grand nombre de librairies. Rens. : 069/22.14.29.